
غبطــة البطريــرك يتــرأس خدمــة
القـداس الإلهـي فـي ديـر القـديس

أونوفريوس
ترأس غبطة البطريرك كيريوس كيريوس ثيوفيلوس الثالث صباح يوم أحد
مرفع اللحم الموافق 7 آذار 2021 والمعروف أيضاً بأحد الدينونة
الذي حسب الإنجيل المقدس يذكرنا بالمجيء الثاني للرب يسوع المسيح

خدمة القداس الإلهي في دير القديس أونوفريوس التاريخي.

يقع هذا الدير بجانب بركة سلوام والحقل المعروف بحقل الدم الذي
اشتراه الكهنة بالثلاثين قطعة من الفضة التي طرحها يهوذا الخائن
وّها لكي تكون مقبرة للغرباء (متى 27: 7). هذه في الهيكل، وقد خصص
القطعة من الأرض التي اشتريت بثمن الدم، والتي كانت المكان الذي
فيه شنق يهوذا نفسه، سميت بحق بناء على ذلك حقل الدم (متى 27: 8

وأعمال 1: 19).

شارك غبطة البطريرك في القداس الإلهي سيادة متروبوليت الناصرة
كيريـاكوس, سـيادة متروبـوليت إلينوبـوليس يـواكيم, الأرشمنـدريت

متايوس, الأرشمندريت نيكتاريوس والشماس الأب ماركوس.

بعد الخدمة أعدت مشرفة والرئسية الروحية للدير الراهبة باييسيا
ضيافة لصاحب الغبطة وأصحاب السيادة والآباء.

كلمة صاحب الغبطة بطريرك المدينة المقدسة كيريوس كيريوس ثيوفيلوس
الثالث في أحد مرفع اللحم 7/3/2021

تعريب قدس الأب الإيكونوموس يوسف الهودلي

 

َ: يَا رَبُّ، مَتَى اَئِلِين يِنَئِذٍ ق اَرُ ح بَْر يَُجِيبُهُ الأ  ف
ــا اَنً شْ ــاكَ، أَوْ عَط عَْمْنَ أََط ــا ف اَئِعً ــاكَ ج رَأَيْنَ
قََّ حْ مُْ: ال هَ مَْلِكُ وَيَقوُل ل يَُجِيبُ ال سََقَيْنَاكَ؟  ف ف
عََلْتُمُــوهُ بِأَحَــدِ ُــمْ: بِمَــا أَنَّكُــمْ ف كَ أَقُــولُ ل
عََلْتُـمْ. (متـى 25: ـَبِي ف رِِ، ف ـَاغ صَ ءَِ الأ ـْوَتِي هـؤُلا إِخ
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أيها الإخوة المحبوبون في المسيح

أيها المسيحيون الأتقياء

     إن القراءة الإنجيلية لهذا الأحد، أحد مرفع اللحم يختص في
المجيء الثاني لربنا والدينونة النهائية كما يقول الرب وَمَتَى
لِْسُ عَلَى يِنَئِذٍ يَج حَ دِْهِ ف يِ مَج نِْسَانِ ف اَءَ ابْنُ الإ ج
عُُوبِ، مَِيعُ الشّ تَْمِعُ أَمَامَهُ ج دِْهِ. وَيَج يِِّ مَج سْ رُ ك
يِ اَع ّ مََا يُمَيِّزُ الر مُْ مِنْ بَعْضٍ ك هَ يَُمَيِّزُ بَعْض ف
ــنْ اَفَ عَ ِــر خْ ــمُ ال يَُقِي ف ــدَاءِ،  جِْ ــنَ ال اَفَ مِ ِــر خْ ال

يَْسَارِ. (متى 25: 33-31) جِْدَاءَ عَنِ ال يَمِينِهِ وَال

ً: لقد قال الرب حول      ويفسر زيغافينوس أقوال الرب هذه قائلا
مجيئه الثاني من أجل خوف وتقويم المتهاونين والقديس يوحنا الذهبي
الفم يقول: لأنهم الآن غير منفصلين بل ممتزجون كلهم معاً، لكن
الانقسام سيتم آنذاك بكل دقةٍ والقديس كيرلس الإسكندري يقول: إن
الخراف والتي هي مصاف المؤمنين الأتقياء الذين سيكونون محملين

بثمر البر تماماً كما الخراف محملين بالصوف.

     ويذكر القديس بطرس الرسول عن مجيء يسوع المسيح الثاني
يِ ٍّ ف لَِص نِْ سَيَأْتِي ك ً: وَلك الرهيب ونهاية العالم قائلا
وُلُ ــز ــهِ تَ يِ ــذِي ف بَِّ، الَّ ّ ــر ــوْمُ ال ــلِ، يَ اللَّيْ
ـــرُ عَْنَاصِ ـــلُّ ال ـــجٍ، وَتَنْحَ جَِي ـــمَاوَاتُ بِض السَّ
تَِي نُْوعَاتُ الّ مَْص رَْضُ وَال تَْرِقُ الأ ةًَ، وَتَح تَْرِق مُح
نَاسٍ

ُ، أَيَّ أُ لَّ اَ تَنْح لَُّه بَِمَا أَنَّ هذِهِ ك اَ. ف يِه ف
ةٍَ مُقَدَّسَــةٍ وُنُــوا أَنْتُــمْ فِــي سِــير يَجِــبُ أَنْ تَك
عَْةَ مَجِيءِ يَوْمِ اَلِبِينَ سُر رِِينَ وَط مُنْتَظ وَتَقْوَى؟ 
بَِةً، لَُّ السَّمَاوَاتُ مُلْتَه ذَِي بِهِ تَنْح بَِّ، الّ ّ الر
سََــبِ نَِّنَــا بِح تَْرِقَــةً تَذُوبُ.وَلك عَْنَاصِــرُ مُح وَال
دَِيدَةً، اً ج دَِيدَةً، وَأَرْض ُ سَمَاوَاتٍ ج رِ وَعْدِهِ نَنْتَظ

ُ. (2بطرس 3: 13-10). ّ بِْر اَ ال يِه ُ ف نُ يَسْك

     فنحن مدعوون بتشجيع من هامة الرسل القديس بطرس أن نحافظ على
أنفسنا أنقياء من دنس هذا العالم في جميع سيرتنا وأن ندرب ذواتنا
وُنُوا نَاسٍ يَجِبُ أَنْ تَك

على التقوى وجميع الفضائل أَيَّ أُ
ةٍَ مُقَدَّسَةٍ وَتَقْوَى؟ (2 بطرس 3: 11) يِر يِ س أَنْتُمْ ف
ً: لِذلِكَ وأيضاً يحثنا القديس بطرس موجهاً كلامه لنا قائلا
وُنَ هــذِهِ، ــِر بَِّــاءُ، إِذْ أَنْتُــمْ مُنْتَظ حَ أَيُّهَــا الأ



يِ َ عَيْبٍ، ف نََسٍ وَلا َ د نِْدَهُ بِلا دَُوا ع دُِوا لِتُوج تَْه اج
مٍَ (2بطرس 3: 14). سَلا

     إن أقوال القديس بطرس الرسول الآبائية تتميز أنها من جهة
تتحدث عن بر ابن الله ومن جهة أخرى عن دينونته كما يشهد بها
يِ يََاةٌ ف هَُ ح مََا أَنَّ الآبَ ل القديس الإنجيلي يوحنا أَنَّهُ ك
هَُ وُنَ ل اً أَنْ تَك ىَ الابْنَ أَيْض ذَلِكَ أَعْط ِ، ك ذَاتِه
اَنًا أَنْ يَـدِينَ ـَاهُ سُـلْط وَأَعْط  ،ِ ـِي ذَاتِـه يََـاةٌ ف ح
نِْسَانِ. (يوحنا5: 26-27) وأما يسوع نََّهُ ابْنُ الإ اً، لأ أَيْض
يَْئًا. يِ ش عَْلَ مِنْ نَفْس دِْرُ أَنْ أَف َ أَق فقال: أَنَا لا
َ يِ لا نَّ ةٌَ، لأ يَْنُونَتِي عَادِل ُ، وَد مََا أَسْمَعُ أَدِين ك
ذَِي أَرْسَلَنِي. يِئَةَ الآبِ الّ يِئَتِي بَلْ مَش لُْبُ مَش أَط

(يوحنا 5: 30)

     حقاً إن دينونة ربنا ومخلصنا يسوع المسيح هي عادلة وذلك
لأنها نابعة من بر الله وعدله التي هي بمعنى آخر قداسته كما يشهد
تُْمُ رَ نِْ أَنْتُمْ أَنْك بذلك بطرس الرسول إلى أبناء جنسه وَلك

بَْارَّ (أعمال 3: 14). قُْدُّوسَ ال ال

     وبكلام آخر إن الذين يُنكرون المسيح ويرفضون حقيقته الخلاصية
يَْ يُدَانَ هؤلاء سيُدانون كما يقول القديس بولس الرسول لِك
وُا ّ قََّ، بَلْ سُر حْ وُا ال دَِّق مَْ يُص ذَِينَ ل مَِيعُ الّ ج
يَِّةٌ. (1يوحنا 5: طَ وَُ خ لُُّ إِثْمٍ ه ثِْمِ. (2تس 2: 12) ك بِالإ
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     وأيضاً إن المؤمنين بالحقيقة أي بالمسيح شمس البر يجعلون
تِْيَـارَهمْ ثَـابِتَيْنِ. (2بـط 1: 10) وهـذا ـْوَتَهمْ وَاخ عَ د
دٌَ إِنَّ اَلَ أَح وَْتِي إِنْ ق مَْنْفَعَةُ يَا إِخ مَا ال لأنه 
لَْ يَقْدِرُ هَُ أَعْمَالٌ، ه يَْسَ ل نِْ ل هَُ إِيمَانًا وَلك ل
هَُ؟ (يع 2: 14) كما يقول القديس يعقوب لَِّص يِمَانُ أَنْ يُخ الإ

أخو الرب.

     أيها الإخوة الأحبة لا يمكن التأكيد على أن لدينا إيمان بالله
الحي بدون العدالة الإلهية التي تكون في الدينونة الأخيرة أي الحكم
النهائي على أعمال البشر كما يقول يسوع المسيح يَا رَبُّ، مَتَى
ــا اَنً شْ ــاكَ، أَوْ عَط عَْمْنَ أََط ــا ف اَئِعً ــاكَ ج رَأَيْنَ
قََّ حْ مُْ: ال هَ مَْلِكُ وَيَقوُل ل يَُجِيبُ ال ف سََقَيْنَاكَ؟  ف
عََلْتُمُــوهُ بِأَحَــدِ ُــمْ: بِمَــا أَنَّكُــمْ ف كَ أَقُــولُ ل



عََلْتُـمْ. (متـى 25: ـَبِي ف رِِ، ف ـَاغ صَ ءَِ الأ ـْوَتِي هـؤُلا إِخ
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     إن إخوة المسيح الأصاغر ليسوا هم إلا من المسيح نفسه الذي لبس
طبيعتنا البشرية واحتمل الموت والصلب من أجل خلاصنا فنحن كما يكرز
ــيحِ مَْسِ ــوعَ ال ــدنا لِيَسُ ــن اعْتَمَ ــول: الذي ــولس الرس ب
دَْ مُتْنَا مَعَ نَُّا ق إَِنْ ك ف  .…ِ اعْتَمَدْنَا لِمَوْتِه
اً مَعَهُ. (رومية يَْا أَيْض يِحِ، نُؤْمِنُ أَنَّنَا سَنَح مَْس ال
نََا ً: أنه يَنْبَغِي ل 6: 3، 8) ويوصي القديس يوحنا الإنجيلي قائلا
وَْةِ. (1 يوحنا 3: 16) وهذا خِ لِْ الإ جَ عََ نُفُوسَنَا لأ أَنْ نَض
يعني أن المسيحيون الحقيقيون يبرهنون بوضوحٍ بتحننهم وتعاطفهم من
خلال تضحياتهم وأفعالهم وأتعابهم على محبتهم اللامتناهية نحو (إخوة
المسيح الأصاغر) كما يكرز بطريقة ما القديس غريغوريوس اللاهوتي
ً: دعونا نزور المسيح ونعتني بالمسيح ونطعم المسيح ونلبس قائلا
المسيح ونؤوي المسيح ونكرم المسيح….. ولأن سيد الكل يريد رحمة لا
ذبيحة وبما أن التحنن والرحمة أفضل من ذبيحة ألف خروف فلنقدمها
اليوم لهذا السيد بواسطة الفقراء والمساكين المطروحين على الأرض
حتى إذا انتقلنا من هذه الأرض يقبلوننا في المظال الأبدية بالمسيح

نفسه ربنا الذي له المجد إلى دهر الدهور.

     ختاماً ومع المرتل نهتف ونقول: إذا تفطنتُ في ساعة الحساب
وورود السيد المحب البشر أرتعد بجملتي. لذلك أصرخ بكآبةٍ يا
حاكمي العادل الجزيل الرحمة وحدك اقبلني تائباً بشفاعة والدة

الإله. آمين

مكتب السكرتارية العامة

 

 


